



REMI
Revista Multidisciplinaria
de Investigación

Revista Multidisciplinaria de Investigación, REMI | Vol. 4 Núm. 1,
enero- junio | 2025, pp. 10-14
ISSN-L 3006-7715
Universidad de El Salvador
<https://revistas.ues.edu.sv/index.php/remi>

Editorial



<https://hdl.handle.net/>

ESTUDIOS MULTIDISCIPLINARIOS EN REVISTA REMI

MULTIDISCIPLINARY STUDIES IN THE REMI JOURNAL

Obed Mejía¹

Resumen

La revista multidisciplinaria de investigación se complace en presentar el volumen 1 número 1 correspondiente al año 2025. Este número es de suma importancia por cuanto representa el esfuerzo del grupo editorial de la facultad Multidisciplinaria de Occidente, así como los miembros del comité científico internacional en el ejercicio de darle continuidad al trabajo de publicación científica. Así mismo, es de vital importancia destacar la confianza de los investigadores nacionales e internacionales que siguen contribuyendo al desarrollo de nuestra revista con temas pertinentes que ayudan a la comprensión de problemas actuales de la realidad salvadoreña en su entorno regional. Este número pone de relieve el carácter multidisciplinario de la revista, incluyendo estudios acerca del suelo, microcuencas, literatura y realidad nacional, estrategias de enseñanza de la lengua, discusiones sobre la actualidad de los desafíos que afronta la educación superior en la era digital. Desde diferentes áreas de investigación, los autores hacen aportes que ayudan a explicar problemas propios de sus disciplinas de estudio. A continuación, se hacen algunas anotaciones de los trabajos en mención.

Palabras clave: Multidisciplinarietà, Educación, Geofísica, Psicología, literatura

¹ Director de la Revista REMI
Universidad de El Salvador Facultad Multidisciplinaria de Occidente

Obed.mejia@ues.edu.sv  ORCID: <https://orcid.org/0000-0002-5120-405X>

Abstrac

The multidisciplinary research journal is pleased to present volume 1, issue 1, corresponding to the year 2025. This issue is of utmost importance as it represents the efforts of the editorial group of the Multidisciplinary Faculty of the West, as well as the members of the international scientific committee in continuing the work of scientific publication. Likewise, it is vitally important to highlight the trust of national and international researchers who continue to contribute to the development of our journal with relevant topics that help to understand current problems in El Salvador and its regional environment. This issue highlights the multidisciplinary nature of the journal, including studies on soil, micro-basins, literature and national reality, language teaching strategies, and discussions on the current challenges facing higher education in the digital age. From different areas of research, the authors make contributions that help explain problems specific to their disciplines of study. Below are some notes on the works in question.

Keywords: Multidisciplinarity, Education, Geophysics, Psychology, Literature

Estudios sobre educación

El primer artículo para esta presentación se titula fundamentos teórico-metodológicos para el uso del aula virtual de salud por los docentes de imagenología. En este estudio el autor José Cabrales Fuentes examina principalmente la necesidad de reflexionar sobre la transición desde las prácticas docente tradicionalista hacia una práctica mediada por lo tecnológico. En ese sentido, se propone que se deben buscar alternativas de cambio para vincular esa educación tradicional a una educación más integral y acorde a las nuevas exigencias de las sociedades actuales.

En el ámbito de las investigaciones internacionales también se contó con la colaboración de la autora María del Carmen Alanoca León “estrategias metacognitivas para mejorar la comprensión lectora del idioma inglés”. En el artículo estrategias metacognitivas para la enseñanza del idioma inglés se destaca como punto de partida las habilidades lingüísticas, como parte integral del aprendizaje de una lengua tanto nativa como en una segunda lengua. En este documento también se analizan los problemas que pueden surgir en

el aprendizaje de una segunda lengua, como por ejemplo cuando un estudiante encuentra obligado a “aprender a leer un idioma extranjero” a la fase de “leer para aprender” este factor puede resultar lesivo en la adquisición de una segunda lengua. El fin de este trabajo es exponer de manera sistemática las experiencias que las autoras han recabado a lo largo de su experiencia docente y ofrecer con ello un inventario de soluciones a los problemas identificados.

Estudios sobre literatura y realidad nacional

jerarquías y roles en la dicotomía etnicidad-nación, en la obra *el jetón y otros cuentos* de Arturo Ambrogi, es la investigación realizada por e del autor Denis sevillano Payes. Este es un estudio corresponde a un análisis de tipo hermenéutico a partir de una recolección bibliográfica. Su interés principal se centra históricamente en el lapso entre la república cafetalera y la dictadura salvadoreña. Se destaca, entre otros elementos, el papel que juegan en este periodo las élites criollas, y la literatura en específico por medio del costumbrismo literario. La propuesta del autor se puede perfilar como una caracterización de cómo se consolidan las jerarquías étnicas en la coyuntura de la crisis de 1929, con base en la lectura e interpretación de la obra *El jetón y otros cuentos* de Arturo Ambrogi, en complemento de otras lecturas de análisis literarios como Gallegos Valdés o Ricardo Roque Valdovinos por mencionar algunos.

Por otro lado, en este número se cuenta con Estudios de geofísica, los cuales fueron coordinados por el maestro Benancio quien además de ser docente de la FMOcc es un investigador de mucha trayectoria en estudios de vulcanología. Su aporte a la producción científica de la Universidad merece esta mención. Los estudios en este caso tratan sobre impactos hídricos y microzonificación sísmica en zonas específicas del departamento de santa Ana.

Evaluación de impactos en los recursos hídricos de la microcuenca del río el molino: recarga potencial, uso de suelo, contaminación urbana, abastecimiento y percepción de la calidad del agua. La microcuenca del río El Molino, en el departamento de Santa Ana, El Salvador, constituyó el objeto de este estudio de esta investigación. El objetivo fue determinar la contaminación en sus recursos hídricos, según estudios previos y observaciones

de campo. Es importante destacar que, si bien en la microcuenca se han identificado posibles fuentes de contaminación, antes de este trabajo no se tenía un inventario oficial y documentada de las mismas. El estudio determinó los puntos con mayores posibilidades de contaminación en la microcuenca que afecta sus recursos hídricos. En total fueron identificables 14 fuentes potenciales de contaminación denominadas de tipo difusas. Esta situación afecta directamente a la población aledaña en cuanto a la calidad y el abastecimiento del agua, recurso indispensable para la vida.

La segunda investigación de tipo geológica microzonificación sísmica a través del método de Nakamura para la colonia el palmar en el departamento de Santa Ana inicia haciendo una exposición conceptual de que es el subsuelo y los materiales que lo componen. Para estas ideas preliminares, el autor apela a características del subsuelo, partiendo de las propiamente físicas y mecánicas como lo son la densidad, porosidad o el color. En cuanto a las propiedades mencionadas, el autor destaca su importancia porque éstas determinan el comportamiento del suelo ante un evento sísmico. El autor plantea que en potenciales eventos sísmicos una amplificación sísmica de un lugar cuyo fenómeno puede ocurrir con diferentes variaciones de acuerdo a los materiales que componen el suelo. Entre los alcances de la investigación se establecieron periodos predominantes para 24 puntos, además se generó un mapa con estos periodos predominantes a partir de lo cual se logró caracterizar el comportamiento de los suelos para esos distintos sitios dentro de la zona de estudio.

Estudios de investigación social

En este número se destaca un producto académico de la Maestría en métodos y técnicas de investigación social de la Facultad Multidisciplinaria de Occidente (UES). El estudio, en mención, se perfila como un estudio exploratorio sobre las condiciones alimentarias de adolescentes en el Cantón San Jerónimo, Los Planes, volcán de San Salvador. Mención destacable merece el trabajo del maestro Luis Gonzales como profesor de la materia método hipotético deductivo I. El artículo lleva por título “condiciones alimentarias y dinámicas sociales de los adolescentes del cantón san jerónimo”, y Aunque el maestro Gonzales no figura entre los autores de esta investigación, fue pieza clave en el desarrollo de la misma. El propósito principal de esta investigación fue determinar las condiciones alimentarias de los jóvenes para relacionarlas con la variable rendimiento escolar. El estudio,

además de constituir una primera aproximación sobre el tema en el Cantón San Jerónimo, constituye un modelo replicable en otras zonas del país, por lo cual se destaca este aporte.

En cuanto a los estudios de psicología, dentro de este número se encuentra el artículo “estilo de crianza, tipo de apego y desarrollo de la personalidad de las niñas y niños”. Esta revisión bibliográfica hace un análisis exhaustivo de dos conceptos, los cuales son el estilo de crianza y los tipos de apego que pueden darse en la edad infantil. Por consiguiente, el estudio se enfoca en las relaciones que establecen los padres o cuidadores con sus hijos y los vínculos emocionales que se producen de esta relación. Posteriormente, se establece como estas relaciones padres/hijos que se dan en esta etapa infantil influyen a futuro en la personalidad de los niños y niñas. Esta revisión contribuye significativamente a los estudios de psicología que tanto se mandan en la actualidad en nuestra sociedad.

En la parte final de estos documentos, se encuentra la recensión. “Natascha Strobl. La nueva derecha. Un análisis del conservadurismo radicalizado”. En este análisis, el autor Luis Tobar propone que la principal tesis sostenida por Strobl es que el conservadurismo como ideología surgió con el apareamiento de los Estados-nación y el nacionalismo en el siglo XVIII y XIX. Se destacan ideas de que la desigualdad es producto de la vida del hombre en sociedad y que las jerarquías surgidas en la dinámica social pueden garantizar su orden. Se explica, además, el concepto de conservadurismo como “una actitud antiigualitaria, antirrevolucionaria y fundada en la armonía de clases, cuyos valores más altos son el orden y la propiedad” Según el análisis crítico que hace el autor de esta recesión.

Para finalizar es importante destacar el valor que estos estudios aportan no solo a la revista de la facultad como espacio de difusión del conocimiento sino también su aporte a las diferentes áreas de conocimiento. En la medida que se exponen los resultados del quehacer científico se ponen a disposición de la comunidad académica para su debate y discusión. La dimensión explicativa de los diferentes problemas abordados en este número se espera sea de provecho para otros investigadores interesados en aportar al campo del saber.